

真宗大谷派 (東本願寺) 天満別院

# 六字城

ROKUJIJO

2020/9/1  
No.670

大阪市北区東天満 1-8-26  
06-6351-3535  
http://www.tenma-betsuin.jp  
代表者 輪番・武宮 信勝

Shinran 500



【中之島の夕景】 (撮影者 西松 薫)

真の平和に寄せて  
— 戦後75年から —  
武宮 信勝

戦後75年の8月15日正午、長崎県下一斉、8月9日に引き続きサイレンが鳴り響き、数多の人々が黙禱を捧げる。自坊では「全戦没者追悼法要」を数十年間厳修してきた。しかし参拝者も年々減少し、途絶えて10年になるうとしている。今年も新型コロナウイルスの影響で帰省を中止し、同時刻には在院職員3名とともに、本堂に向かい合掌礼拝をさせていただいた。初めて大阪で迎えた終戦記念日。市内一斉にサイレンがと響いていたが、？ 戦争体験者・遺族も高齢化が進み風化されつつある現象に改めて警告の声を大にしたい。75年前に生きた全ての国民が、戦争犠牲者であったことを。この大阪でも大空襲犠牲者が9千以上の名前が銘板に記されている。「殺してはならぬ、殺させてもならぬ。」「法句経(ダンマパダ)」の人命尊重の精神はこれまでも、これからも伝え続けるのは、私たち一人ひとり大切な仕事であると思うから。

その事を「大事にせよ」とご命令して下さっているお方がおられる。そのお方こそ阿彌陀如来さまであったと目覚めさせていただきましょう。したがって「黙禱」ではなく、頭がさがり、両手が合わされる「合掌」であります。合掌は礼拝を伴い帰命することです。礼拝とは「大地を踏みたおしていた者が、大地にひれ伏す姿」と言われた先師の言葉を思い出します。

過日、深夜NHKの「東京裁判」のドキュメント番組を視聴した。正式名は「極東国際軍事裁判」と言われ、戦犯者A・B・C級の三犯に分け5677人が起訴され、2年7ヶ月続行された裁判であったことは周知のとおりであります。今回、A級戦犯として絞首刑の判決を下された7名のうち東条英機(元首相、陸軍大将)の辞世の句に注目させていただきます。

さらばなり 有為の奥山  
けふ越えて 弥陀のみもとに ゆくぞうれしき  
処刑前日に詠んだ一首。意識しますと、「有為とは迷い濁りの世の中、娑婆世界のみなさんさようなら。私東条は、お念仏

【次ページに続きます】

法要・行事予定

9月		
12日	闍如上人御逮夜・常永代経	(14時)
13日	闍如上人御命日 兼日中	(8時)
14日	天満別院合唱団「みのり」	(中止)
23日	正信偈書写の会 秋季彼岸会 並 総永代経法要 兼 墓地納骨(物故者) 追弔法要 (ご法話取止め)	(10時) (13時30分)
27日	宗祖聖人御逮夜 報恩講～お待ち受け奉仕～	(14時)
28日	宗祖聖人御命日 兼日中	(8時)



10月		
2日	真如上人御祥月御命日	(8時)
～ 報恩講 ～		
3日	初逮夜	(13時30分)
4日	日中 結願逮夜	(10時) (13時30分)
5日	教如上人御祥月御命日 報徳会 結願日中	(11時) (13時30分)
12日	闍如上人御逮夜・常永代経	(14時)
13日	闍如上人御命日 兼日中	(8時)
14日	巧如上人御祥月御命日	(8時)
27日	宗祖聖人御逮夜	(14時)
28日	宗祖聖人御命日 兼日中	(8時)

※ 諸行事につきましては、感染状況をみて判断致します。

朝のお詣りのお願い

毎朝7時45分より、本堂で一日の始まりをいただく朝のおつとめ(晨朝)が勤まっています。  
過日(7月23日)には、10名近くのご参詣があり、ここ数十年の間、はじめて多くの人が参拝してくださって、とってもさわやかな気持ちにさせてもらいました。

今月の伝道掲示板

煩惱をやめることは  
できぬけれど  
煩惱と  
知ることにはできる  
— 仲野良俊 —

編集後記

この夏は、厳しい猛暑が続き立秋(8月7日)を過ぎても秋の兆しが感じられない。この暑さに加え、再びのコロナ感染拡大もあって、外出を控えられる方も多く、横浜では汚染物質が例年よりも3割ほど減っていると聞いた。  
日々の暮らしの変様によって変わらなれないと思っていた問題も変わっていくのだなと思いました。

寺町という歴史ある地域に  
根ざした老舗葬儀社

(株) 天満花重

〒530-0041  
大阪市北区天神橋 3-4-6  
電話 (06)-6351-3875  
FAX (06)-6351-6260

おかげさまで創業120余年  
あなたの街の石やさん

株式会社 太田石材店

～仏事その他何なりとお気軽にご相談ください～

0120-305-075

本社  
〒536-0001 大阪市城東区古市1丁目23番20号  
TEL 06-6930-5075 FAX 06-6930-5078

によって、迷いの長い道を超えて、阿弥陀仏の無為の世界に往生できることは、何とうれしいことでありましょう。」と詠われています。

実は7名の戦犯者は、巢鴨プリズンにおいてただ一人、日本人宗教教師として派遣された、花山信勝師の縁があった。処刑に至る40日間、日々仏教と出遇い、念仏者となってこの世を去ったと言われている。紙面の関係これ以上書くことは止めるが、戦犯者の面接・遺言が「花山メモ」に沢山残されている。最晩年の花山師の口調は「太平洋戦争は詔勅には始まり、お念仏で終わった。」と、真の平和の意味を、これら「戦争責任者」から見だされたと言われている。私は今、「戦争責任者」と言われた人々も、仏教の眼差しから見ると、戦争犠牲者であった人といただくのです。

※花山信勝―明治31年金沢生まれ。東京帝国大印度哲学・大学院を経て同大学教授。21歳本願寺派宗林寺住職・昭和21年「巢鴨収容所」教師師拜命・東大教授定年退職後、北米・カナダ開教総長。平成7年逝去（96才）

Q&A

「あなかしこ」って、どういう意味？



子テモサテモイチノアラシカキリハ 稱名念佛スキモチリアチカラク

答え

「あなかしこ」は、古くから手紙などの結びの語として用いられています。鎌倉時代の親鸞聖人のご消息（手紙）や、親鸞聖人の妻・恵信尼さまの文書（手紙）にも、しばしば書かれています。

しかしこの言葉が有名にされたのは、室町時代の蓮如上人です。昔は、男女ともに使われましたが、現代は女性言葉として、手紙の最後に「かしこ」と記しています。この「かしこ」はどういう意味で使っているのでしょうか。まさか「賢い私より」ではないでしょう。

「あなかしこ」の「あな」は感動詞で、ああ、おうと強く心が動くことで、「かしこ」は、尊いことよ、有り難いことよ、恐れ多いことよ、勿体ないことよ、と多くの意味をもった言葉です。

本願寺第八代を継承された蓮如上人（一四一五〜一四九九）は、親鸞聖人の顕らかにされた念仏の教えを、広く人びとに伝える独創的なアイデアとして「信心の手紙」を書かれました。真筆が二二一通現存しています。それをひ孫・円如様が八十通を五冊にまとめられました。これを「五帖御文」と読んでいます。一通一通の信心の手紙を書かれ、「この手紙を書くことで、私はまた改めて信心のよろこびをいただきました。ああ尊いことでした。ああ尊いことでした」と『御文』を結ばれた「あなかしこ」です。深い信心の喜びのお言葉です。（第12組 清澤寺 澤田 秀丸）

報告

合祀墓移設竣工式・追弔会

去る7月27日（月）16時より天満別院墓地に於いて、以前より懸案されていた合祀墓の移設が完了し、移設竣工式を責任役員、墓地委員の参列を賜り、執り行いました。

去る8月12日（水）9時には、ご門徒の皆様や合祀墓に納骨された方々と共に合祀墓追弔会が勤まりました。



合祀墓納骨等の詳細については別院寺務所までご連絡ください。

盂蘭盆会勤修

去る8月13日（木）13時30分より本堂にて盂蘭盆会が勤修されました。新型コロナウイルス感染拡大を考慮し、ご法話は取止めとさせていただきます。



盂蘭盆会の様子

告知

『正信偈』書写の会

毎月24日（※今月に限り23日）10時、1階会議室にて『正信偈』書写の会を開催しています。筆、墨、硯は各自用意をお願いします。書写用紙は別院にて用意しております。是非ご参加ください。

秋季彼岸会について

今年は9月19日（土）が彼岸の入りとなります。別院では左記の通り、秋季彼岸会並総永代経法要兼墓地納骨（物故者）追弔法要を勤修致します。

日時 9月23日（水）13時30分から

会場 天満別院 本堂

法話 取止め（※感染予防の為）

報恩講お持ち受け奉仕のお願い

左記の通り、来る10月の報恩講に向けて、ご門徒の皆様とともに、おみがき・各部屋の清掃のお手伝いを御速夜をお勤めした後、お願ひしたいと存じます。ご参加をお待ちしております。

日時 9月27日（日）14時から  
場所 天満別院 本堂  
服装 汚れても構わない服

墓地職員のご紹介

この度、別院では墓地職員を左記の通り、採用致しましたので、お知らせ致します。

新任（8月1日付）

墓地職員 黒田 直樹

（ご挨拶）

この度、8月1日から天満別院墓地職員としてお世話になることになりました黒田直樹です。

出身は大阪で、現在74歳です。大阪市役所職員として定年を迎え、その後、主に市職員相手の損保会社代理店での約10年間を経て今回採用頂いたところです。

好きな言葉が福沢諭吉訓にある「世の中で一番尊い事は、人の為に奉仕してけっして恩にきせない事」であり、多分これが為に、公務員になったように思います。

皆さま方にはいろいろとご迷惑をおかけする事が多かろうと思いますが、一生懸命努めてまいりますので、よろしくお願ひ申し上げます。

暁天講座 延期

8月6日（木）、7日（金）に暁天講座が開講される予定でしたが、新型コロナウイルス感染拡大の影響を考慮し、延期としました。日程は当面未定であります。社会情勢を鑑みつつ、開催日が決まりましたら、改めてご案内させていただきます。



前月号 お詫びと追記

8月号の2面「院議会議員の紹介」について、記載漏れがありました。謹んでお詫びし、左記の通り、追記致します。

門徒 幸田 晴夫

（2020/4/1）  
（2023/3/31）  
（敬称略）以上